

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes.

Redacción y Administración, S. Pedro Nolasco, 7, de 8 m. á 8 n.

Teléfono núm. 190

AÑO II.

Palma Sábado 7 de Mayo de 1892

NUM. 402.

Para las ciencias físicas

Escribo este artículo con pie forzado; y el pie forzado es esta pregunta:

¿Qué debe hacer la ciencia ante esta fecha, 1.º de Mayo, fecha que va siendo para la gente tímida, para los que no tienen fe en el trabajo libre y en el derecho, algo así como el «Mané, Thécel, Farés», de la cena babilónica?

Pues no debe hacer nada. Es decir, debe hacerlo todo. De otra manera, debe seguir trabajando como hasta aquí, sin cuidarse de fechas más ó menos siniestras, más ó menos bullangueras; sin pedir nunca descanso; con la vista siempre clavada en las altas regiones del pensamiento, que es donde bajan siempre los gérmenes fecundos de todo progreso, lo mismo para las toscas necesidades de la materia que para las nobles aspiraciones del espíritu.

La pasión, el error y el sufrimiento, uniéndose en conjunción funesta, piden la muerte del capital. La ciencia se afana por dar al capital nueva vida, explotando lo que pudiéramos llamar los grandes ahorros de la naturaleza; que ahorros de energía son las estupidas fuerzas que la industria moderna explota.

¡Medrados estaríamos si la naturaleza, viviendo al día, no hubiese acumulado, entre otros, esos inmensos capitales en depósito, que se llaman minas de carbon de piedra!

¡Si algún justiciero prehistórico hubiese quemado cada mañana el carbono que depositó el sol en la jornada precedente dentro de la diminuta cárcel de la celdilla vegetal!

¡O si por odio á la acumulación en un solo sitio, que es la única manera de ganar potencia, hubiese esparcido granillos y granillos de combustibles por montes y valles, por llanuras y desiertos, como se aventaja polvo ó se esparce cenizas!

No, el capital es necesario en la naturaleza como en la vida social, la acumulación de capitales es la única fecunda como potencia productora: el desmenuzamiento, la dispersión, es impotencia y muerte.

Esto es lo que puede decir la ciencia el 1.º de mayo como en otro instante cualquiera del año solar, por si las enseñanzas de lo que en sus severas regiones pasa pudieran utilizarlo los que pretenden arreglar otras regiones del organismo humano.

La ceguera, el hambre y la envidia agrupados por tristes impulsos, piden con alarido en cuello la nivelación universal, mejor pudiéramos decir la igualdad estúpida de la identidad.

Todos igualmente pobres, todos igualmente desdichados: si hay mil que sufren y hay uno que por milagro se salvó, venga á sufrir también: no sufrirán menos los otros, pero habrá más que sufran: ¡generoso consuelo!

El rasero por encima de todas las cabezas, de todas las fortunas, de todas las inteligencias, y aún de todas las virtudes; lo que importa es trazár la línea de nivel, que en ella, según parece está la salvación.

Pues ante la ansiada horizontal del 1.º de Mayo futuro, lo que la ciencia dice, es esto: Todo trabajo, toda energía, toda actividad supone un desnivel, ó si se quiere, una diferencia.

¿Por qué el río que corre, lleva la fecundidad consigo? Porque baja de las supremas cúspides de las montañas á la honda superficie del mar; porque haq desnivel, diferenciación, algo en alto que desciende, algo en bajo que llama á sí; como el mísero trabajador del obrero pide al capital que descienda á él para que lo eleve.

Si todo estuviese á la misma temperatura, el Cosmos habría muerto y así dicen algunos pesimistas que morirá.

¿Qué mueve al fluido eléctrico sino la diferencia de potencia? ¿Y qué es esta diferencia sino un salto, una catarata eléctrica, un desnivel?

Poned al éter por igual é inmóvil; al calor por igual, sin diferencia de temperaturas; al magnetismo sin polos; á la catarata sin salto; al globo sin montañas; al año sin días, noches, ni estaciones; nivelad todas las inteligencias, buscando el nivel más bajo, único sistema de nivelación repentina; nivelad todas las fortunas, destruyendo capitales y bajando al nivel de la miseria; única nivelación que en un día dado, en un 1.º de mayo, pudiera el Estado

realizar; nivelad gustos y tendencias; genios y talentos; nivelad caracteres, para venir á la insubstancialidad de los idiotas; nivelad sexos con nivelación repugnante, y este mundo y esta sociedad de igualdad y nivelación universal, que de esta suerte hayáis fabricado, podéis arrojarlos sin escrupulo á cualquier rincón del espacio en que se vayan amontonando los desperdicios planetarios.

En el mundo físico sólo existe una igualdad: la de las leyes que rigen los fenómenos, y estas leyes como elementos de orden para el movimiento provocado por las diferencias y los desniveles de fuerza.

En el mundo social sólo existe otra igualdad: la de las leyes también: leyes jurídicas y morales, y existen como elementos de orden cuando las diferencias y los desniveles funcionan, y para que funcionen garantías son de diferencias espontáneas y fecundas, no brutales raseros manejados por la envidia, por el odio ó por la desesperación.

Una ceguera funesta, un desconocimiento absoluto quizá de lo que más importaría conocer, levanta en todas partes odios y enemigas con la ganancia económica.

Pero es que en el mundo de la mecánica domina el fatalismo de la cantidad y por cantidades iguales procede en sus transformaciones; y bien á ese mundo de la estática y de la dinámica material se nos quiere volver, como si fuésemos gota de agua, grano de arena, piedra que rueda, estúpida masa que gira.

No; en el mundo del ser humano domina la espontaneidad, la libertad, la acción directiva por lo menos, y en ese nuestro mundo consumimos como una de las fuerzas de nuestro organismo y ganamos como mil de las fuerzas y energías que la Naturaleza tiene almacenadas. No creamos pero dirigimos, utilizamos, y ganamos.

Puede decirse que en cada instante pasa ante nosotros en el flujo y reflujo de los fenómenos un enorme tren de energías disponible, y al llegar á donde estamos, dos vías se presentan ante su misteriosa locomotora: una vía que conduce otra vez al seno de los fenómenos materiales, cerrando el ciclo como en círculo eterno: otra vía que lleva todo el cargamento de potencias y energías gratuitas á nuestros talleres, á nuestras fábricas, al seno de la industria humana. Y en esa bifurcación hay su cambio de vía, su sistema de agujas: si no sabemos moverlas, el tren sigue por el camino del mundo físico á cerrar su curva fatal: si sabemos cambiar las agujas, á nuestro poder viene y en trabajos que el hombre utiliza, se aplica.

Y todos ellos y la ciencia con ellos, á cada nuevo triunfo, celebran en silencio su 1.º de Mayo: porque ese 1.º de mayo es el verdadero redentor del obrero.

JOSÉ ECHEGARAY.

NOTICIAS

De Madrid

Vacante

La Real Academia de Bellas Artes de San Fernando anuncia en la Gaceta una plaza de número de la clase de no profesores que se halla vacante en la sección de escultura por fallecimiento del Sr. don Manuel Oliver y Hurtado.

Una petición

El día 1.º por la tarde estuvo en el Congreso una comisión de la Asociación de albañiles, que preside el contratista de obras Sr. Adrados, é hizo entrega al señor Pidal de una exposición en la que se sintetizan los acuerdos tomados en el meeting celebrado recientemente en el teatro de la Alhambra, y que se refieren principalmente á conseguir la demolición de los edificios denunciados por ruinosos, con objeto de facilitar ocupación á los trabajadores.

La misma comisión vió al Sr. Cánovas para dar al Gobierno seguridades de que hoy se conducirían los miembros de dicha Asociación con orden en sus actos públicos.

Muerta por un centinela

En el Campamento de los Carabancheles

ocurrió el lunes un triste suceso del que ya tienen conocimiento las autoridades militares, habiendo empezado á instruir la correspondencia sumaria. Hé aquí como de público se refería el hecho:

«Era la hora de reparto del rancho y como todas las tardes, una jóven de quince años llamada Rosa Gil Sanz, domiciliada en la carretera de Carabanchel, en el ven torrillo llamado de la Gorda, se acercó con un punchero para que le llenaran desobras. La muchacha entró en el cuartel, dejó la vasija y esperó fuera á que le llegase su turno. Cuando pasado un rato intentó entrar por el puchero, el centinela se opuso á ello, entablándose entre ambos una ligera disputa.

La jóven, enfurecida, amenazó al soldado con una piedra. El centinela intimó á la niña para que se alejara de aquel sitio, y como la muchacha no hiciese caso de las órdenes del soldado, éste se echó el fusil á la cara, y á muy corta distancia disparó un tiro á Raso Gil, que cayó al suelo bañada en sangre. Inmediatamente fué trasladada en una camilla á la Casa-Ayuntamiento de Carabanchel Alto, donde fué reconocida. La herida de bastante consideración, pues el proyectil la atravesó el hombro derecho destrozándolo por completo. Su estado es bastante grave.

Este deplorable suceso fué presenciado desde uno de los balcones del cuartel por el coronel del regimiento de San Fernando, que vió la disputa, pero que no pudo sospechar tuviese tan trágico desenlace. El centinela autor de la agresión fué en el acto relevado, é ingresó en el calabozo.»

Centro de Instrucción Comercial

El día 1.º inauguró en dicho centro el ex-ministro liberal D. José Canalejas las conferencias de este año.

Con su elocuencia acostumbrada desarrolló el tema «Examen de la presente crisis comercial, señalando las principales causas y marcando los derroteros que el comercio ha de seguir para salvar sus efectos y llegar á la altura que por sus esfuerzos y representación social le corresponden. Recomendó sobre todo la unión, pues solo de esta manera era posible que el comercio se impusiese en los actuales momentos críticos para defender los intereses importantísimos que representa.

El orador fué muy felicitado y con justicia aplaudido.

Señoritos calaveras

Al salir en la noche del día 1.º el público de una de las funciones del teatro de Apolo se apearon de un coche del Veloz Club en la puerta del teatro cuatro jóvenes muy conocidos en la buena sociedad y la emprendieron á bostonazos con varias personas, quienes á su vez contestaron á los acalorados señoritos con argumentos iguales. Después los agredidos, convertidos por fuerza en agresores, desaparecieron entre la gente, y la policía detuvo á los del coche, los cuales quedaron en libertad en cuanto dieron sus tarjetas.

La cuestion de los diques

No satisfechos algunos diputados marinos con el desenlace que el día 1.º tuvo la proposición del Sr. Gamazo, se proponen suscitar de nuevo la cuestion el martes, y el pretexto será una pregunta sobre si han de continuar ó no las obras de la limpia de los Caños de la Carraca.

Pero el Sr. Cánovas no consentirá—según afirman importantes ministeriales—que el general Beranger vuelva á decir lo contrario de lo que él encargó al Sr. Cosgayan que dijera.

Real orden

La Gaceta publica una real orden disponiendo que vuelva á encargarse don Carlos Castel y Clemente de la direccion general de Beneficencia y Sanidad.

Dos estátuas

Han sido colocadas en sus respectivos pedestales las estátuas de los fundadores del Monte de Piedad Sres. Piquer y marqués de Pontejos.

La estátua de Piquer se levantará frente á las Descalzas y la del marqués de Pontejos frente al antiguo edificio del Monte de Piedad.

Extranjero

La Birmania en paz

Según un telegrama de Rangoon, se halla ya tran tranquilo y pacificado el territorio de la Birmania, que el Gobierno de la India ha resuelto disminuir el contingente de sus guarniciones á 4.000 hombres. Quedarán, pues, un batallon en Mandalay, otro en Rangoon y las fuerzas restantes se distribuirán en destacamentos por todas las poblaciones de la parte alta de la provincia. Antes del verano saldrán de aquel país para regresar á sus antiguas guarniciones de la India, un regimiento inglés, dos y medio de tropas indígenas y una batería de artillería de montaña.

Trivialidades

Telegrafian de Boston que ha producido gran conmoción en aquella ciudad la muerte de «Ricci», el famoso perro de Adelina Patti. Los periódicos norteamericanos dedican largos y sentidos artículos al difunto, que fué el ser más querido de la célebre diva.

«Ricci» era el encanto de los americanos y del mundo entero cuando cantaba (así dice el telegrama) preciosas barcarolas con un estilo y sentimiento que envidiarían ciertos artistas.

Hallándose el perro en el lecho del dolor, próximo á espirar, pidió Adelina á Nicolini que despertara al moribundo de su letargo, precursor del momento fatal, cantando algo. Hizolo así el tenor á media voz, logrando que el perro se reanimara un instante para abrir los ojos con tierna mirada de despedida mientras exhalaba su postrer suspiro.

El cadáver de «Ricci», metido en un riquísimo ataúd de ébano con inscripciones de plata y forrado de satin adornado con ricos encajes, fué enterrado en medio del llanto y desgarradores lamentos de la diva y demás personas allegadas.

Sobre el féretro va una plancha de plata con una inscripción que dice: «Requiescat in pace.»

¡Lástima de petardo!

Francia en Marruecos

Telegrafian de Tángier, que al desembarcar anteayer el conde d'Aubigny, ministro de Francia en Marruecos, en aquella ciudad, fué recibido, en nombre del Sultan, por un elevado funcionario, los miembros de la Legación y por casi todos los representantes de los Gobiernos extranjeros, mientras desde el fuerte se hacía en su honor una salva de 15 cañonazos.

El barrio que habita la colonia francesa en aquella ciudad, así como el palacio de la Legación, plazas y calles, estaban lujosamente adornados con banderas, colgaduras y ramaje.

Madre, hijo y abuela

Dice un telegrama de Darmstadt, que ha causado profunda sensación en la misma y en todo el imperio alemán, el hecho siguiente: Deseando la anciana y venerable reina Victoria de Inglaterra, que se reconciliaran completa y definitivamente su hija la emperatriz Federico con su nieto el emperador Guillermo II, concibió el plan de ir á Darmstadt, invitando para que le hicieran una visita á sus hijas y nieto.

Acudió sin falta al llamamiento la emperatriz Federico; pero no sucedió así con Guillermo II, quién, á pesar de hallarse á menos de una legua de distancia de sus madre y abuela, se marchó á Schwering para asistir al funeral de la gran duquesa viuda de Mecklenburgo-Schwering, desairando por completo á las dos ilustres damas.

Semejante proceder ha causado gran sorpresa y no poco disgusto tanto en Alemania como en Inglaterra.

Ravachol

Telegrafian de Montbrison, que el alcalde de la cárcel de aquella ciudad, está terminando los preparativos necesarios para recibir á Ravachol á quien se espera allí en breve.

Como prueba de las grandes precauciones que se están tomando para cuando llegue este caso, figura la de conducirle

desde la cárcel al edificio del Tribunal (una distancia de 50 metros) por un pasaje amurallado que se está construyendo, en vez de hacerlo por las calles de la población.

Sección Literaria

Economías

Lo que le digo a Concha. Digo, lo que le digo al Sr. Concha Castañeda.

Es decir, lo que yo le diría al *incroyable* ministro de Hacienda.

—No hay más remedio que economizar, Conchilla.

Este si yo le tratara con franqueza, que hoy por hoy Dios me libre de tomarme esas libertades; porque no tengo el gusto de conocerle ni de vista, ni sé cómo son él y Cos.

He visto algunos retratos; pero la fotografía se ha vuelto tan adulatora, que desconfío de la veracidad de las efigies.

Todas las personas que tratan al señor Concha Castañeda, le recomiendan lo mismo.

Hasta el presidente del Consejo está al lado del vulgo, por excepción, en este asunto administrativo.

—Economías y caiga el que caiga, Concha; castigemos los presupuestos de gastos, recortemos las plantillas del personal, nivelemos de una vez para siempre, si es posible.

—Pues, hijo, digo, pues don Antonio, que los niveles a ustedes Elduayen y Navarro Reverter, que son ingenieros.

La corporación municipal de Madrid, así como las de otros pueblos, no piensan más que en las economías.

Como que economizan muchos días la sesión, por no reunirse número suficiente de concejales.

No se puede pedir más economías.

En los servicios públicos no cabe más.

Es decir, no cabe menos.

Las economías son las aspiraciones generales.

Se ha pensado en economizar la mitad del ejército, concediendo licencias temporales a cuantos reclutas las soliciten y a los jefes y oficiales que no las soliciten.

También propuso un economista la supresión de la escolta real y del cuerpo de alabarderos.

Y de un tercio de la guardia civil.

Y parte de la marina.

Y la medicina y el clero.

Y los enfermos, el director de la Facultad clínica de San Carlos.

Los alumnos protestaron, al verse sin enfermos para el consumo.

Por su parte, la Diputación se lava las manos provinciales.

Consta que, desde que la preside el señor Comborain España, atiende al pago de los gastos de las clínicas en la parte que corresponde a la Corporación, como nunca.

—Pero el Estado, que como decía el doctor Pulido, cobra las matrículas de los alumnos de la Facultad, también se lava las manos, pero no paga.

Es decir, paga, pero económicamente.

Este sistema de economizar enfermos, no es nuevo.

Hace algunos años, en vista de la falta de recursos para atender al Hospital provincial, acordó el director que funcionaba a la sazón, devolver la salud a varios puñados de infelices; no sé si por antigüedad, por sorteo ó por elección libre.

Como la manía eterna de nuestros gobernantes ha sido siempre la de «introducir economías», como ellos dicen en el presupuesto de gastos, para nivelarnos por el hambre ó por la defunción, aquel director, siguiendo el ejemplo de los ministros de entonces, dispuso que, por los facultativos de guardia, se diera al «alta» a cualquier enfermo que la solicitara y aún a los que no tenían aliento para pedirla.

Hubo casos que habrían parecido cómicos si no hubieran sido trágicos.

Un enfermo de los «hacendados» llegó desde el Hospital, con muchas dificultades, hasta la Plaza de Anton Martín, y preguntó a un guardia de orden, en tono apenas perceptible:

—¿Hace usted la caridad de decirme si voy bien para el cementerio de San Lorenzo?

El guardia, viendo al pobre hombre tan demacrado, respondió:

—No le falta a usted más que el hábito y el estuche.

—Muchas gracias—replicó el infeliz.

Y luego, como si hubiera pensado otro medio, preguntó al agente de la autoridad con suma cortesía y afecto:

—¿Guardia, ¿querría usted despacharme con un volapié?

Otro desgraciado, de los favorecidos con la «salud oficial», tropezó con un amigo en la misma calle de Atocha.

—¿De dónde viene?—le preguntó el amigo.

Y él, sin poder hablar apenas por la fatiga, respondió dificultosamente:

—De ahí, del Hospital.

—Pero, hombre, ¿y cómo sales?—le interrogó el amigo.

—Porque ya estoy bien; ya ves, me han dado el «alta».

—Anda, vuelve y dí que te han confundido con un cadáver y han soltado al otro.

Hasta el portal de una casa de enfrente del Hospital, pudo llegar otro desventurado, también «alta» en su clase.

—¿Me permite usted que me siente aquí en el dintel un momento?—preguntó al portero.

—Síntese usted, pero no por mucho tiempo.

—¡Cá! no señor—replicó el desdichado—caigo enseguida.

Y, efectivamente, se sentó y murió inmediatamente, balbuceando:

—¿Lo... vé... usted?

Otro ni aún consiguió salir del portal del establecimiento «benéfico».

Se quedó como un «monolito».

«Muerto en pié», como decía Becquer.

Dar el «alta» ha sido en algunas épocas y algunos hospitales de España y en varios asilos, equivalente de «dar la puntilla».

—En eso también influyen las recomendaciones—me aseguraba uno que había sido enfermo de número en un hospital.—

Si tiene usted padrino, le atienden y le cuidan y aún le alimentan; pero si va usted solo, con su «hombria de bien» y lo que tenga, le tratan como a un perro vagabundo.

—¡Padrino para ir a un hospital!

—Si, señor—continuó—y lo mismo ocurre en los asilos oficiales. Va usted al Pardo, supongamos...

—Dios me libre.

—Es un suponer, y usted no es una moza guapa y alegre.

—Que yo sepa, no.

—Pues está usted perdido, porque le meten por una puerta y le sacan por otra.

—Las economías se imponen.

—En cambio, en algunas ocasiones, hubo barrenderos y mangueros y peones anónimos, como vigilantes de policía honorarios y hasta enfermos de mérito.

—¿Eh?

—Si, señor; pupilos gratuitos haciendo de enfermos auténticos.

Vayan ustedes a enfrenar a la maledicencia.

—¿Economías, eh?—prosiguió indignado el hombre.—Y luego querrán sacar «implume» el principio de autoridad, ponga por caso.

EDUARDO DE PALACIO.

La salud y su centinela

Ya manifestamos en la revista anterior, que, a pesar de hallarnos bastante avanzados en la estación primaveral, se sucedían repentinamente en un mismo día una multitud de fenómenos meteorológicos y se dejaban sentir a la vez los efectos de la irradiación solar sobre el organismo humano.

Este, obedeciendo en gran parte a la influencia de aquellos, se siente más fuerte y vigorizado: es que el principal efecto fisiológico de la primavera consiste en una mayor actividad circulatoria venosa y linfática de los vasos superficiales y centrales, y, por ende mayor animación de todas las funciones, por lo que parece han infundido al individuo con la «sangre nueva» una vida más potente y lozana.

A todo esto el tiempo, sin embargo, dista mucho de haberse fijado, y la temperatura es por todo extremo varia en el período de las veinticuatro horas, por lo que y por el deseo de aligerarse de ropas ha continuado surgiendo y reinando en esta ciudad una verdadera epidemia de toses y catarros que no hay más que pedir, como si en realidad aún nos halláramos dentro del estado sanitario de dengue ó gripe. No es que veamos por todas partes hoy al agente infeccioso de ayer, ni que partamos de un hecho establecido sin buscar la razón del hecho nuevo, sino que hoy como ayer continúa observándose el cuadro sindrómico propio del infeccionismo.

Así es que del grupo de enfermedades infecciosas y contagiosas han prevalecido en los niños las siguientes: el sarampión clásico y sin complicaciones durante su curso cíclico; la difteria que ha evolucionado benignamente y la coqueluche sin las toses espasmódica que tanto la caracteriza. En los adultos la fiebre tifoidea de forma adinámica; las calenturas intermitentes palúdicas simples y por excepción las perniciosas y larvadas; el estado héctico de la tuberculosis pulmonar y las manifestaciones sífilíticas en todos sus períodos.

De entre el grupo de enfermedades comunes las del aparato respiratorio y cerebro-espinal han predominado en la escena patológica sobre las del aparato circulatorio, digestivo, urinario y locomotor. Los catarros bronco-pulmonares, las bronquitis y pulmonías, los estados congestivos é hiperémicos del cerebro, médula y sus respectivas meninges, la apoplejía y el hidrocefalo; las lesiones cardio-vasculares; los catarros gastro-intestinales, los cólicos y la diarrea; las nefritis y la uremia y el reumatismo; tal ha sido la nosología de las

principales dolencias que han privado en la presente semana.

Tres consejos:

A las autoridades: la fermentación que con los rayos solares sufre la mezcla de polvo y restos orgánicos vegetales y animales y el agua del riego público, demanda mayor limpieza en las calles y plazas de esta capital, al objeto de que los miasmas no sean aspirados con el aire por sus habitantes.

A los adultos: importa aligerar gradualmente el abrigo interno y externo y no suprimirlo hasta tanto que la primavera reine como señora absoluta; moderar la alimentación, haciéndola más frugal que no carnífera, y rebajar la dosis de las bebidas fermentadas, alcohólicas y de las estimulantes en general, sobre todo las personas de temperamento sanguíneo y constitución robusta ó las muy irritables. En cambio el uso de bebidas atemperantes (limonadas, horchatas, etc.); de lavativas calientes para combatir las irritaciones de vientre, tan frecuentes en la presente estación, de baños de agua templada (25°) y con salvado aquellas personas que sufran irritaciones ó dolencias pruritosas de la piel y la buena costumbre de salir a paseo desde ocho de la mañana hasta las once y de las cuatro de la tarde hasta las seis, evitando trabajos muy fatigosos, así como permanecer muchas horas al sol, son preceptos que no han de olvidar cuantos semejantes quieran prolongar y perfeccionar la salud.

A las futuras madres: la alimentación insuficiente detiene la marcha regular del crecimiento orgánico y funcional de sus séres queridos y predispone al conjunto de enfermedades que evolucionan cuando el organismo está falto de potencia formativa y de completo desarrollo.

Notas municipales

A las doce y media abrió la sesión ordinaria el Sr. Marqués de la Bastida, ocupando los rojos sillones a los ediles destinados los Sres. Aguiló, Guasp, Aleñar, Salas, Fuster, Sampol, Ribas, Martínez, Miralles, Garau, Palou, Pizá y Cortés.

Al final de la sesión entraron los señores Cuschieri, García y Ferrer (Juan).

Se aprobó sin discusión el acta una vez y se entró en el

DESPACHO ORDINARIO

Comisión de Obras

Se aprobó un dictamen autorizando a D. José Mayol para la construcción de un piso en una casa de su propiedad sita en la Plaza del Rastrillo, señalada con el número 5.

Igualmente se autoriza a dicho señor para reformar una casa situada en el Corp-Mari.

Se autoriza en otro dictamen a D. Rafael Planas para edificar una casa en la Plaza del Progreso del Arrabal, y otra en la misma barriada a D. Gaspar Reynés.

Comisión de Cementerios

Se da cuenta del acta definitiva de recepción de las obras del ensanche del cementerio nuevo, cerramiento del Oeste.

Se autoriza el traslado de varias sepulturas.

Hacienda y Contabilidad

Se da cuenta de la distribución de fondos correspondiente al mes actual.

Se deniega la rebaja solicitada de un débito.

El Sr. Martínez hace constar el sentimiento de la comisión por no haber podido acceder a los deseos del solicitante.

Se pasan las cuentas de varias obras de escasa cuantía al capítulo de imprevistos por no haber consignación especial para ellas.

Una Real Orden

Se da lectura del traslado de la Real Orden por la cual se desestima el recurso de alzada interpuesto por el Sr. Santandreu y otros concejales, en la cual se pedía que la distribución de fondos se detallara dentro de cada capítulo.

A instancia de la Presidencia se lee únicamente la parte dispositiva de la Real Orden.

Proposición

Se aprueba restringir los abusos que se vienen cometiendo por los encargados de recoger la basura. Apoya esta proposición el Sr. Aguiló brevemente y dice que pide únicamente se eviten abusos que redundan en perjuicio del público hasta tanto que se estudie y apruebe lo propuesto sobre limpieza pública por el Sr. Guasp.

Ayuntamiento

El Secretario Sr. Roca recuerda haber quedado sobre la mesa un proyecto sobre construcción de dos mercados de hierro.

El Sr. Presidente propone que con objeto de adelantar el estudio y puesto

han de entender varias comisiones por su índole especial, cree práctico se nombre una comisión especial formada por dos individuos de cada una de dichas comisiones, libremente elegidos del seno de ellas, agregándose para su mejor ilustración los Sres. García, Cuschieri y Sureda.

Así se aprueba después de apoyarla en breves frases el Sr. Martínez.

El Sr. Sampol. Propone que puesto que se trata de ganar tiempo, podría autorizarse al Sr. Alcalde para que el proyecto siguiera la tramitación especial que en la Ley tiene señalada.

Bonos

Se procede al sorteo de 23 bonos municipales, de la tercera comisión.

Resultan premiados los números siguientes: 221, 940, 825, 1794, 166, 1799, 797, 447, 1748, 450, 479, 82, 550, 1658, 1175, 1030, 1115, 1892, 780, 1063, 682 y 1389.

Ruegos y Proposiciones

El Sr. Sampol pide que se recomponga el mal estado en que se encuentra el piso de la Puerta Pintada.

El Sr. Martínez pregunta si se ha recibido en el Ayuntamiento un proyecto de reforma de la Plaza del Hospital, que no solo beneficia el Asilo Provincial sino que también es una mejora para el vecindario.

El Sr. Montis manifiesta que no se dió cuenta al Ayuntamiento por haber llegado ayer mismo el proyecto a que hace referencia la pregunta del Sr. Martínez.

El Sr. Martínez ya en el uso de la palabra invita al digno presidente de la comisión de paseos y arbolado a que hoy que han de plantarse árboles en la parte derecha de la calle de la Marina se sustituyan los plátanos por pinos y conste—dice el concejal fusionista—que no me declaro contra esos hermosos árboles, los cuales no tienen mas inconveniente que desprender en la época de la desflorescencia (pase la palabra) partículas que se aspiran y se clavan en los pulmones, lo cual sin asegurarlo, pues soy lego en la ciencia médica, puede ser causa de muchas enfermedades en los bronquios que se padecen.

El pino es un árbol que despidiendo aroma agradable y es a la vez salutar, no estando reñido con la belleza y ornato público, puesto que en Madrid y en una de sus vías principales (alude a la calle de Alcalá) se han adoptado esta clase de plantaciones.

Los pinos se han de trasplantar ya crecidos, pues de lo contrario es renunciar a poder apreciar su utilidad.

El Sr. Cuschieri que había pedido la palabra la cede al Sr. Sampol y este pregunta a la vez al primero porque no se ha cumplimentado un acuerdo de la corporación sobre plantar pinos en la plaza de San Francisco.

El Sr. Cuschieri. Dice existir un acuerdo de la corporación en que se ordena se planten en la calle de la Marina plátanos, pero que si se acuerda plantar pinos ningún inconveniente tiene en complacer al señor Martínez. Contestando al Sr. Sampol dice que no se cumplimentó el acuerdo por carecerse de recursos y por no haberse encontrado pinos verdes de la clase que se exige se planten en poblado.

El Sr. Aleñar como individuo de la comisión de arbolado hace historias y después de hacer constar el abandono en que se tenía este servicio dice que la actual comisión ha obrado sobre bases seguras, luchando con la escasez de dinero.

El Sr. Aguiló. Aboga para que no se planten pinos en la calle de la Marina declarándose partidario de los plátanos que dan mayor sombra.

Combate este criterio el Sr. Martínez y dice que precisamente lo que hace falta en el interior de las poblaciones es sol y no sombra.

Insiste en su petición.

Interviene el Alcalde aconsejando se estudie este asunto por la comisión.

El Presidente dice que los trabajos de alcantarillado de la calle de la Concepción han interceptado las cañerías proponiendo so construyan albercas para el repartimiento. El Sr. Pizá dice que se conceda a los vecinos toda clase de facilidades.

Se aprueba pagar a razón de 62'50 pesetas al mes un peon que prestó servicios en el cementerio desde el día 22 de Febrero hasta el 20 Abril cuyos servicios están justificados por el mayor número de enterramientos acaecidos durante la pasada epidemia del dengue.

El Sr. Sampol. Pide que el Ayuntamiento apruebe la conducta del Alcalde y se cargue la cantidad que importa este servicio al capítulo de imprevistos.

A propuesta del Sr. Montis se acordó sustituir la fuente que queda en el centro del jardín de la calle de Palacio por otra que represente alguna alegoría, lo que unánimemente se aprueba.

Incidente final

El Sr. Marqués de la Bastida propone que se conceda a D. Juan Luis Gomila una gratificación de 300 pesetas por el celo con que ha desempeñado el cargo de Secretario interino.

El Sr. Garau. Pide al Ayuntamiento no apruebe en modo alguno lo propuesto por el Sr. Alcalde, puesto que entiende que los servicios que el Sr. Gomila ha prestado son de los que no se pagan con dinero; se pagan con gratitud.

El Sr. Martínez. Dice no está reñida la gratitud con la remuneración metálica, por lo que aconseja á sus compañeros voten la proposición del Alcalde.

El Sr. Sampol. Pide que conste al votar, al par que la remuneración metálica, la gratitud de la corporación.

El Sr. García. Opina que el celo desplegado por el Sr. Gomila en el desempeño de su cargo, no ha sido más que una muestra gallarda de como saben desempeñar los servicios que se les encargan, los empleados de esta casa. Igual celo que desplegó el Sr. Gomila, desplegó el oficial 2.º encargándose del negociado del Sr. Gomila, el 3.º del 2.º y así sucesivamente hasta el último empleado del Ayuntamiento. Conceder al Sr. Gomila una gratificación por los servicios prestados teniendo en cuenta la condición, de que el Sr. Gomila aspiraba al cargo de Secretario y teniendo en cuenta lo que aquí ha sucedido es atentativo á la dignidad del Sr. Gomila. Me asocio pues á lo manifestado por mi compañero el señor Garau y ruego se desheche lo propuesto por el Sr. Alcalde.

El Sr. Martínez. El Sr. García con el celo que le distingue ha ahogado en este momento á los que ayer patrocinaba y defendía. (El Sr. García. Yo solo patrocinó la razón) Nada de particular tiene que el Ayuntamiento premie los desvelos de sus empleados por lo que me ratifico en lo dicho.

El Sr. García. No voy á dar grandes proporciones á este incidente. Las cuestiones que á la dignidad afectan no se discuten, se sienten. Que vote cada cual según el modo de apreciar la dignidad.

El Sr. Miralles. Dice que no puede conformarse en que se dé una propina al señor Gomila.

El Sr. Presidente. Dice que no trata de dar propina á los empleados.

Se aprobó la proposición del Alcalde por todos los votos menos los de los republicanos.

Se levantó la sesión. Era la 1 y 45.

Sociedad Insular

Sequah sigue con su aceite dándole restregones al prójimo.

Y este—el prójimo—dándose restregones al bolsillo para darle á Sequah buenas pesetejas.

Y hace perfectamente—el prójimo, entendámonos—en lo de darle á Sequah su dinero, que nunca lo gastará mejor que comprando aquello que pueda aliviarle de sus padecimientos.

Por esto compra botellas, y vitorea al Mister, que orla sus sienés con las coronas que en un momento de entusiasmo le arroja algun agradecido desde un balcon de la Plaza del Mercado.

Conste que no comentamos; no hacemos mas que limitarnos al oficio de cronistas.

Y la crónica se escribe no como se quiere, si no como ella es.

Y punto final, como dice cierta maritornes de la Gran-via.

En las cumbres de los Pirineos, junto á las márgenes del rio Noguera Palleresa y en una de sus vertientes, levántase esbelta la fábrica de papel de fumar JOB, cuya importancia, limpieza y orden esmerado con que se trabaja en sus talleres, admiran cuantos tienen ocasion de ver la perfeccion con que se elabora dicho papel, para cuya confeccion se emplean únicamente materias de primer orden, escogidas con sumo cuidado, circunstancia que explica satisfactoriamente el inmenso favor que el papel JOB viene disfrutando á penas conocido de los fumadores.

Más de 2.800 gruesas de libritos salen diariamente de la fábrica de los Sres. Pauilhac, que representan un consumo diario de unos 42 millones de cigarrillos.

Anteayer por la tarde abandonó este puerto el hermoso yath *Pauilhac*, venido aquí para dejar un depósito del papel JOB, cuyas ventajas higiénicas podrá apreciar el

consumidor si se digna utilizar dicha marca, de la que ha hecho grandes elogios la prensa universal.

Nuestro particular amigo D. Gabriel Picornell ha obtenido en esta plaza la representación del importante papel JOB, que no dudamos considerarán excelente cuantos lo prueben.

El conocido abogado y registrador de la Propiedad, jubilado de este partido judicial, nuestro apreciado amigo particular D. Antonio Maria Sbert, se encuentra enfermo de algun cuidado hace algunos dias.

Deseamos su pronto y completo restablecimiento.

El lúnés próximo y los dias sucesivos que sean precisos para el desestero del local se suspenderán las oficinas municipales.

Al llegar anteayer á la estacion de la villa de Petra el tren descendente de la tarde número 4, arrolló á un carro que cruzaba la via, sin que fueran bastantes á detener el tren las fuerzas del maquinista é imposible, por tanto, evitar los destrozos que causó el topetazo, que dejó hecho astillas el carro, muerto el burro que tiraba de él y gravemente herido el conductor, que resultó con una grave contusion en la region parietal izquierda.

El herido quedó en la estacion de Petra en donde sigue, segun nuestras últimas noticias, en gravísimo estado.

Quiera Dios no tengamos que deplorar un fatal desenlace.

El primer actor Sr. Yañez se ocupa actualmente en la formacion de un cuadro de compañía dramática, que actuará durante el próximo invierno en el Teatro de La Defensa Sollerense, importante Sociedad recreativa domiciliada en la rica villa de Soller.

Dedicada á San Victoriano, el próximo martes celebrará fiesta cívico-religiosa el vecindario de Campanet.

Y muchas de nuestras fuentes públicas en el mismo deplorable estado en que, según fama, están los bolsillos de la mitad más uno de los españoles, es decir, en seco.

Y las gentes del vecindario en el mismo frenético delirio por que atraviesa el esquilmo contribuyente, esto es, poniendo el grito en el cielo, clamando á voces contra su infausta estrella, que lleva sus rigores al despiadado extremo de negarle el agua con que refrescar sus ardorosas fauces iba á decir, arrastrado por la fuerza, sino del consonante, de trasnochado lirismo.

Creemos, emperó, haber dicho lo bastante para que haya entendido la autoridad competente, que en algunas de las fuentes públicas no hay agua; que en su vista el vecindario pasa las de Cain, y se desespera y pateo y grita y.... nadie le atiende, ni le hace caso, con el santo fin, sin duda, de proteger por modo indirecto el consumo del vino.

A dicho propósito, decia ayer una moza remilgada;—¿cómo me las arreglo yo sin agua para la puchera?

¿Cómo? al igual de las cotorras; sopas con vino—contestó otra echándose un trago al colete.

De donde se infiere, que á este paso le será forzoso al municipio ensanchar el depósito de Capuchinos.

Si no tenemos agua fácil será que allí demos todos de cabeza.... ó de narices.

¡Quién sabe!

En las primeras horas de anoche zarzó anclas el vapor inglés *Victoria*, tomando rumbo para Ajaccio (Italia).

Mañana, si no disponen las nubes lo contrario, tendremos gran función en la plaza de toros; unos volatineros, precedidos por cierto de gran fama, vinieron esta mañana de Barcelona dispuestos á darnos relevante prueba de su habilidad, en lo de dar volteretas por los aires.

Canario ha venido también, resuelto, á lo que parece, á matar toros.

Es un matador muy pájaro; como que es *canario*.

Veremos que tal canta.

El día presentó ayer marcadas aficiones por lo *liquido*.

Al extremo de que hubo conatos de *lluvia*.

Por lo visto también en las regiones siderales hay tendencias hácia la *liquidación*.

Con la diferencia de que no puede ser la *social*, si no *acerca*.

Con respecto á esta se han llevado carpetazo los dinamiteros.

En honor á su patrono San José prepara la Asociación de Seglares Católicos una solemne fiesta para mañana domingo, día del Patrocinio de dicho santo.

Para mayor lucidez de la fiesta, en el ex-oratorio de Montesión se celebrará una velada literaria y musical, que promete estar concurrentísima.

El vapor correo llegado esta mañana de Barcelona ha sido portador de un novillo bravo, procedente de una de las vacadas de Navarra, que será lidiado y muerto á estoque mañana por la tarde en la plaza de toros.

Para la adjudicación de la carne de dicho novillo se celebrará subasta esta tarde de cinco á seis en el circo taurino.

Tres *inocentes tórtolas*, que con sus arrullos desacataban anoche la moral en el paseo del Borne, fueron detenidas por unos agentes de la autoridad y llevadas en pago de sus demasías al depósito de Capuchinos.

En dicho recinto habrán podido las tales *entretenidas* ocuparse en recapacitar acerca de los distintos sistemas de la educacion de la mujer.

Las fiestas de Sóller prometen este año estar concurrentísimas, siendo en número considerable las familias que se han trasladado al poético valle, y otras muchas que se disponen á verificarlo.

El programa de festejos, aun cuando no ha resultado tal cual habíase en un principio imaginado, no deja de ofrecer atractivos, figurando en él funciones cívico-religiosas, fuegos artificiales, una gran retreta, misa de campaña y función teatral durante los tres dias que durarán los festejos.

Sóller, que le debe á la Naturaleza una galanura que ya quisieran para si muchas comarcas de la ferroz Suiza, ofrecerá un aspecto munificente, que recordará á cuantos lo contemplan, el balsámico ambiente que respiran los cuadros en que pintó Rubens los agrestes paisajes de la hermosa Venecia.

Esta noche se estrenará en el Teatro Circo la preciosa zarzuela cómica *Caretas y Capuchones* que tanta aceptación ha alcanzado en los teatros del continente.

Segun nos participa la Empresa el lúnés dará por terminadas las funciones de zarzuela, devolviendo á los abonados el importe de las

dos funciones que resultarán tener adelantadas.

Sres. Sequah Limited.

Muy Sres. míos: Le participo á V. que hace 19 años que estoy padeciendo de dolor reumático y que durante todo este tiempo ningún médico me ha podido curar y con todo esto he encontrado uno que me ha curado, con toda su inteligencia y su saber; le doy á V. mil gracias por tan admirable inteligencia. Su seguro servidor q. s. m. b. Gaspar Ureñy Lamany.—Gracia 21 de Mayo de 1891.

En todos los hospitales hospicios y asilos ha sido observada con igual éxito.

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 20 abril 1886.

Invitado á manifestar la opinión que tengo acerca de la «Emulsión Scott» de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, no vacilo en declarar que es un preparado altamente beneficioso para los enfermos afectos de diferentes padecimientos, siendo de gran eficacia, especialmente en el raquitismo, escrófula, tuberculosis, etc., etc., y recomendable en particular á los niños quienes en su mayoría lo toman sin repugnancia.

Dr. Juan Viura y Carreras.

Médico numerario del Hospital de N. S. del Sagrado Corazón de Jesús (servicio de enfermedades de los niños).

Lógico

¿Que está chiflada Asunción por mi cutis? ¡lo supongo!

¡como que gasto jabón!

De los PRINCIPES DEL CONGO

Jabonería.—Victor Vaissier.—Paris.

De venta principales perfumerías.

Plaza de Toros de Palma

Domingo 8 Mayo 1892 á las 4 en punto. Dirección: Mr. CHULVIS.

Espectáculo acrobata, gímnastico-pantomímico y taurino.

Después de varios y divertidos ejercicios gímnásticos finalizará el espectáculo con la lidia de un novillo navarro con puntas que será capeado, banderileado y muerto á estoque.

E. trada general 2 reales.

Teatro-Circo Balear

Función para hoy

La preciosa zarzuela

LOS APARECIDOS

Estreno del disparate cómico

CARETAS Y CAPUCHONES

La chistosa zarzuela

LA COLEGIALA

Precios los de costumbre.

A las ocho y media.

Servicio Telegrafico Particular

DE LA PRENSA ASOCIADA

Madrid 6-95 n.

El Sr. Rivas aclarará el lunes en el Congreso la cuestión de los astilleros del Nervión.

El miércoles marchará la Reina á Aranjuez.

Han fracasado las negociaciones para la formación de un tratado con Inglaterra.

Los delitos de defraudacion en la renta de consumos se incluirán en el Código penal.

Trátase de suprimir todas las excedencias.

La Subcomisión de ingresos aumentalos ventium millones.

Mr. Very está agonizando.

Al pasar un tren el puente de Revesé, Nueva-York, hundióse este, ocasionando siete muertos y quinete heridos.

Madrid 7, 15-20 m.

Los fusionistas combatirán el que se castigue con pena de muerte la tentativa de petardos y mantendrán que entienda el Jurado de estos delitos salvo en los casos extraordinarios.

JARABE DE HIPOFOSFITOS DE J. CLIMENT

Tónico excelente, inmejorable ferruginoso, estimula el apetito, vigoriza el sistema nervioso, regulariza las funciones digestivas **Regenera todo el organismo—Recomendado por los médicos más eminentes**

Entre los medicamentos que activan la nutrición, es indudable que ocupan un lugar preferente los hipofosfitos. Su acción es rápida comparada con la de otros agentes que nos ocupan, ya como moderadores de la nutrición, ya como excitantes y reconstituyentes.

El aumento de las oxidaciones, de la hemotaxis de la energía muscular y de inervación, de la calorificación, y de las actividades todas del organismo, prueba claramente los efectos fisiológicos de los hipofosfitos, y nos dá la clave de sus variadas aplicaciones terapéuticas. Pero el JARABE DE HIPOFOSFITOS DE J. CLIMENT goza además de las ventajas de los preparativos de CALCIO y constituye un excelente y siempre tolerable ferruginoso.

El primer efecto del JARABE DE HIPOFOSFITOS DE J. CLIMENT, es producir una sensación de bienestar que disipa toda depresión ó melancolía, por lo cual ha obtenido tan asombroso éxito en el tratamiento de las afecciones nerviosas y mentales.

EL JARABE DE J. CLIMENT como compuesto amargo (qua sa amara y mux vomica—strichnos—) aumenta el poder digestivo, facilita la absorción de los otros componentes, estimula las glándulas estomacales y contribuye poderosamente á la formación de peptonas.

Las enfermedades que resultan ventajosamente modificadas con el uso de este JARABE, son: Tuberculosis, Escrófula, Raquitismo, Escorbuto Cloro anemia, Dispepsia, Albuminuria, Miseria fisiológica, Osteomalacia, Dismanorrea, Alcoholismo, Inapetencia, Debilidad nerviosa, Parálisis diversas.

Pero especialmente en los periodos poco avanzados de la tisis, ha dado el JARABE J. CLIMENT resultados sorprendentes, según atestiguan gran número de celebridades médicas. Alivia y reconstituye siempre, haciendo renacer el perdido apetito.

Damos las más expresivas gracias á la ilustrada clase médica por la favorable acogida que ha dispensado al JARABE DE HIPOFOSFITOS DE J. CLIMENT y la espontaneidad con que ha reconocido sus excelentes efectos; llamando al propio tiempo su atención sobre el hecho de que algunos farmacéuticos en vez de expender el JARABE DE HIPOFOSFITOS DE J. CLIMENT: de conformidad con la fórmula medical, lo sustituyen algunas veces por otra preparación sofisticada.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías de la Península y Ultramar

Cultos

MAÑANA DOMINGO

III. después de Pascua.—Santorale: El Patrocinio de S. José y la Aparición de San Miguel Arcángel.

Jubileo de cuarenta horas: Continua en S. Miguel á la Aparición de su Titular. Exposición á las 6, á las 10 misa mayor, tarde actos de coro, mes de Mayo procesión Te-Deum y reserva.

Cultos sagrados: Fiestas al Patrocinio de S. José.

En Sta. Eulalia á las 7 con misa conclusión de los 7 domingos; á las 7 y media comunión general; á las 10 tercia y misa mayor con exposición, música y sermón por el M. I. Sr. D. José Oliver Arcadiano. Tarde 3.º día de septenario del Sto. Cristo con sermón por el M. I. Sr. D. G. G. Vidal Doctoral. Noche mes de Mayo. I. P. visitando la capilla del Santo.

En Sta. Cruz á las 7 ejercicio del día 8. A las 10 tercia y misa mayor con sermón; tarde tercer día de Septenario del Santo Cristo con sermón por D. Miguel Cerdá. Noche mes de Mayo.

En S. Jaime 9 y 3/4 misa mayor con sermón Tarde á las 5 después de los actos de coro, rosario.

S. Nicolás á las 10 tercia y misa mayor con exposición y sermón: noche Corazón de Maria.

S. Francisco á la hora de costumbre conclusión de los 7 Domingos. A las 10 y media misa mayor; después el día 8; tarde ejercicio del Corazón de Maria; noche Mes de Mayo.

En S. Juan á las 10 con misa y exposición ejercicio del Corazón de Jesús.

En los Desamparados por la tarde 2.º día de septenario de su Titular con sermón y luego mes de Mayo.

En el Hospital por la tarde continuará el quincenario de la Sangre con sermón por D. Miguel Parera.

En la Merced por la tarde ejercicio de la Buena Muerte.

En las Capuchinas á las 7 y 1/2 con misa Magdalena al anochecer con exposición ejercicio del día 8.

En la Catedral indulgencia plenaria en la capilla de S. José.

Corte de Maria: En la Catedral á la Purísima Concepción.

Movimiento local

Nacimientos

Día 3.—Varones 1, hembras 4.

Matrimonios

Dos.

Hospital civil

Día 6.—Movimiento de enfermos.—Entradas, varones 1, hembras 6.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones

Día 6

Miguel Ferragut Vidal once meses Va-llespir escrofulismo.

Jaime Mallet Diaz ocho meses Olivera neumonia.

Josefa Ferrer Garau soltera 68 años Oliva catarro.

Maria Borrás Llobera viuda 64 años Olmos grippe.

Erancisca Mas Goté dos meses y medio Hostals nous bronco neumonia.

Boletín meteorológico.

Día 6

	9 m.	3 t.
Barómetro	57.4	
Termómetro seco	19.2	
Id. húmedo	15.4	
Mínima	12.8	
Reflector	10.3	
Dirección del viento	S. O.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0.0	
Desc. del baróm. en 24 h.	0.0	

Movimiento de buques

FONDEADOS

Día 6

Ninguno.

DESPACHADOS

Para Andraitx laud «Pleta» p. Pedro J. Pujol 4 trip. ton. 13 con lastre matr. Palma.

De Cartagena pailebot «Linca» p. Juan Mandilego 6 trip. ton. 79 con efectos m. Barcelona.

Para Ajaccio vapor Yach inglés «Victoria» c. D. Lumbram 147 trip. ton. 1121 y su equipo.

Para Valencia berg. gol. «Constanza» c. Pelegrina Pascual 8 trip. ton. 344 con lastre m. Palma.

Ferro carriles de Alaró

Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta general, el que se hará efectivo todos los días de 3 á 5 de la tarde, por D. Antonio Mas calle de Capuchinos núm. 4 mediante la presentación de las correspondientes acciones.

Palma 3 de Mayo de 1892.—El Secretario, Antonio Mulet.

Banco de España

Sucursal de Palma de Mallorca
El Banco tiene acordado ceder pagarés del Tesoro, de vencimiento de 1.º de Julio próximo con el descuento de 5 por 100 anual, libre de gastos.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Palma 3 Mayo de 1892.—El oficial secretario, Emilio Figueras.

Clase de canto y vocalización

El reputado Bajo don Juan Ordinas vuelve á reanudar sus clases de canto y vocalización para los jóvenes de ambos sexos que quieran honrarle con su asistencia.

Tanto las horas como los honorarios serán convencionales.

Calle de los Olmos 120 piso primero.

Línea de Vapores Trasatlánticos de PINILLOS, SAENZ y Compañía para PUERTO-RICO, HABANA y CIEN-FUEGOS con escalas en

Mayaguez Ponce y SANTIAGO DE CUBA

Saldrá del 10 al 12 de mayo el grandioso vapor de acero de 5,500 toneladas 100 A. I. del Lloyd.

Pio IX

Capitan Llorca.

Admite carga á flete y pasaje para dichos puntos y también para Canarias. Precios de pasaje.—Puerto Rico; 1.º 125 duros; 2.º 85 id.; 3.º 30 duros.

Habana: 1.º, 130 duros, 2.º, 90 id., 3.º 35 duros.

Informarán sus consignatarios: MARTINEZ Y PLANAS.—San Juan, 20.

Nota: se suplica á los señores cargadores se sirvan avisar con anticipación á los consignatarios de esta plaza, de las mercancías que tengan para embarcar, con el fin de evitar tengan estas que ser rechazadas por falta de cabida á bordo.

LÍNEA REGULAR

de vapores Trasatlánticos de D. Prats y Ca. Entre la Península, Antillas y Estados Unidos.

Para Puerto Rico Habana y Cienfuegos con escalas en Mayagüez, Ponce y Matanzas.

Saldrá de Barcelona el 15 de Mayo el vapor

«Gran Antilla»

De 5000 toneladas, clasificado 100 A. I. en el Lloyd.

Se admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Canarias y Veracruz.

Para informes: Sans Hermanos, Conquistador, 7, Palma.

¡ABAJO EL MONOPOLIO!

PETROLEO

VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK

Se vende por latas, Hojalateria de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela calle de la Marina número 62. Al por mayor, Martínez y Planas calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 70.

Nota importante.—En vista de la alteración de los derechos de importación sobre el petróleo refinado que regirán con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una Refinería nueva cuyos estudios estamos efectuando.

MARTINEZ Y PLANAS.

LA REAL

ACADEMIA DE MEDICINA Y CIRUGIA DE BARCELONA y otras varias aprueban y recomiendan los inventos del reputado especialista P. RAMON (bragueru céntrico regulador, bragueru automático y oclusor restrictivo), únicos para la curación de las hernias (quebraduras), como también son los únicos que han merecido el entusiasmo de cuantos médicos y pacientes los han visto ó los han ensayado, á cuyo autor le han sido concedidos dos Reales privilegios y recientemente nombrado académico titular, laureado con medalla de oro, de la Academia de inventores de París. Se remiten á todas partes y su construcción permite que sean fácilmente adaptables á todas construcciones. Pídase el folleto. Se remite mediante dos sellos de 15 céntimos.—Carmen, 84, 1.º, Barcelona

Servicios

DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA DE BARCELONA Mes de Mayo

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puerto N. S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor MONTEVIDEO para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba, Estados Unidos, Tuxpam y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 29 de Barcelona, vapor ISLA DE MINDANAO para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 2 de Mayo de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma, plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), n.º 5.

COMPANIA INGLESA DE

Seguros Marítimos

La Unión Comercial

Londres

CAPITAL

PESETAS 52.500.000

AGENTES

MARTINEZ Y PLANAS

San Juan 20

Palma de Mallorca

y en el Banco de Felanitx—Felanitx

LA EPILEPSIA

Ó ACCIDENTES NERVIOSOS Y todas las afecciones nerviosas en general se curan con las PASTILLAS DE OCHOA.

LA VIRUELA

Curación rápida y segura con las PILDORAS DE OCHOA. Ofrecen la ventaja que tomándolas desde los primeros días no quedan hoyos en la cara.

LA ERISPELA

Tratada con las mismas pildoras en tres días queda curada.

PROSPECTOS GRATIS

Duque de Alba, 13, MADRID Depósito en Palma.—D. Juan Valenzuela.

Tomates de Valde-mosa

Sin agua ni sal ni otra sustancia que pueda alterar su gusto natural dando el mismo resultado que si fueran frescos del mismo día; elaborados en hoja de lata nueva. Un bote de UNA libra y MEDIA, 20 céntimos y de doble tamaño 30 céntimos.

Calle de San Miguel núm. 29

Ferro-carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla.—A las 7:50 mañana, 2:45 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma.—A las 3 (mixto) 7 m. y 5:45 t.

De La Puebla á Palma.—A las 7:25 m. y 5:35 t.

De Manacor á La Puebla.—A las 7 m. y 5:45 t.

De La Puebla á Manacor.—A las 7:25 m., 2:45 y 5:55 (mixto) t.

Tren periódico: Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma á la 1 tarde.

Palma 16 de Marzo de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

Se vende á voluntad

de su dueño un piso segundo num. 47 calle del General Barceló, en esta imprenta darán razón.

Nodriz

Una de 24 años y leche de un mes de sea criatura. Darán razón en la Viñasa.

PALMA.—IMP. DE BARTOLOMÉ BOTESA